



## Anne-Catherine Rasson

*Née le 21 juillet 1983 à Etterbeek*

*Belge*

*En couple, deux enfants*

*Rue Vital Casse, 16.A 1490 Court-Saint-Etienne*

*0498/79.21.52*

*[annecatherinerasson@yahoo.fr](mailto:annecatherinerasson@yahoo.fr) - [anne-catherine.rasson@unamur.be](mailto:anne-catherine.rasson@unamur.be)*

## FORMATION

---

- 2014-Aujourd'hui: **Doctorat en sciences juridiques**: *Les droits fondamentaux de l'enfant au prisme de la jurisprudence de la Cour constitutionnelle*
- 2013 : **Certificat d'aptitude pédagogique approprié à l'enseignement supérieur**
- 2010 : **Agrégation** – Université catholique de Louvain (*Grande distinction*)
- 2007 : **Certificat d'aptitude à exercer la profession d'avocat**
- 2006 : **Licence en droit**– Université catholique de Louvain (*Grande distinction*)
- 2003 : **Candidature en droit** – Université catholique de Louvain (*Distinction*)
- 2001 : **C.E.S.S.** (Latin – Grec) – Collège du Christ-Roi à Ottignies (*Grande distinction*)

## EXPÉRIENCES PROFESSIONNELLES

---

### ENSEIGNEMENT

#### - Université de Namur

- 2019 – Aujourd'hui: Bioéthique et Droits fondamentaux dans le Master de spécialisation en droits de l'Homme
- 2016 – Aujourd'hui: Professeure et membre du jury de mémoires dans le Certificat interuniversitaire « Approche interdisciplinaire des droits de l'enfant »
- 2011 – 2012 : Création et mise en place du projet « Passeport pour le bac » en Faculté de Droit
- 2010 – Aujourd'hui : Assistante et chercheuse en droit constitutionnel et libertés publiques ; Maître de conférences depuis 2019

#### - Enseignement supérieur non universitaire

- 2011 – 2015 : Professeure invitée à la Haute-Ecole Francisco-Ferrer
- 2010 – 2015 : Professeure au Centre d'enseignement supérieur, de promotion et de formation continuée en Brabant wallon

## RECHERCHE SCIENTIFIQUE

### - Centres de recherche

Membre de l'Unité Droits de l'Enfant du Centre de recherche Vulnérabilités & Sociétés de l'Université de Namur

Membre de l'Institut Transitions de l'Université de Namur

Membre du Centre Interdisciplinaire des Droits de l'Enfant ([www.lecide.be](http://www.lecide.be))

### - Projet de recherche

2020-2021 : ONE Academy : « Le morcellement des politiques publiques et son impact sur la prise en charge de l'enfant et l'effectivité de ses droits », avec l'Université de Liège et le Centre de Référence en Santé Mentale.

### - Publications

- « L'appréhension des violences subies par les personnes trans et intersexes au prisme des droits humains : une révolution douce », in S. Wattier (dir.), *Les violences de genre au prisme du droit*, Actes du colloque du 19 mai 2020, à paraître en 2020 (avec Géraldine Mathieu et Mathieu Rolain – contribution acceptée).
- « L'invisibilité des enfants intersexes en droit belge : vers un changement de paradigme ? », in *Les enfants et le sexe*, à paraître en 2020 (avec Marie-Pascale Allard et Géraldine Mathieu – contribution acceptée).
- « L'effet direct du droit de l'enfant à ce que son intérêt supérieur soit une considération primordiale dans toute décision qui le concerne », *Liber Amicorum André Alen*, à paraître en 2020 (avec Anne Rasson-Roland – contribution acceptée).
- « A propos du respect des droits de l'enfant en Belgique et des dernières observations du Comité des droits de l'enfant », *Rev. trim. dr. b.*, n° 123, pp. 761-766.
- « Les reconnaissances frauduleuses et la Cour constitutionnelle: une première rupture dans la protection des droits fondamentaux de l'enfant en matière de filiation? », *Cahiers de l'EDEM*, juin 2020.
- « L'intérêt de l'enfant, clair-obscur des droits fondamentaux de l'enfant » in *L'étranger, la veuve et l'orphelin... Le droit protège-t-il les plus faibles ? Liber amicorum Jacques Fierens*, G. Mathieu, N. Colette-Bassecqz, S. Wattier & M. Nihoul (eds.), Bruxelles, Larcier, 2020, p. 159-198 (Collection de la Faculté de droit de l'UNamur).
- « La détention des familles avec enfants mineurs dans le centre 127bis suspendue par le Conseil d'État : un premier (petit) pas en faveur des droits de l'enfant étranger », *Justice-en-Ligne*, 2019.
- « Un jour sombre de l'Histoire belge : la détention des enfants migrants », *L'état des droits humains*, Rapport 2018 de la Ligue des droits humains. Egalement publié in *Journal du droit des jeunes* n° 382, 2019, p. 3-4.
- « Les droits de l'enfant dans l'environnement numérique: à la recherche d'un subtil équilibre entre protection et autonomie », in *Vulnérabilités et droits dans l'environnement numérique*, H. Jacquemin, et M. Nihoul, M. (eds.), Bruxelles, Larcier, 2018, p. 395 - 464 (Collection de la Faculté de droit de l'UNamur) (avec Géraldine Mathieu).
- « Recension. Anne-Cécile Squifflet, Prélèvement et transplantation d'organes. Droits national, européen et international face à la pénurie, Limal, Anthémis, 2016. », *Rev. trim. dr. de b.*, 2017, pp. 700-701 (avec Claire Rommelaere).
- « Les droits fondamentaux de l'enfant à travers quelques arrêts récents de la Cour européenne des droits de l'homme » in *Les visages de l'Etat: Liber amicorum Yves Lejeune*, Bruxelles, Bruylant, 2017, p. 657-672 (avec Anne Rasson-Roland).

- « La protection juridictionnelle des droits fondamentaux de l'enfant : une utopie ? », *Rev. trim. dr. b.*, 2016, pp. 481-521.
- « L'intérêt de l'enfant, valeur fondamentale ? », in G. Willems, S. Watthier et A. (dir.), *Human Rights as a Basis for Reevaluating and Reconstructing the Law*, Bruxelles, Bruylant, 2016, pp. 335-353.
- « Donner la parole à l'infans, celui qui ne parle pas: quelques réflexions autour de la liberté d'expression et du droit de participation des enfants », *Journ. dr. j.*, n° 357, 2016, pp. 19-30.
- *Six figures de la liberté d'expression*, Limal, Anthémis, 2015 (coord. avec Noémie Renuart et Hendrik Vuye).
- « Donner la parole à l'infans, celui qui ne parle pas: quelques réflexions autour de la liberté d'expression et du droit de participation des enfants », in A.-C. Rasson, N. Renuart, H. Vuye (coord.), *Six figures de la liberté d'expression*, Limal, Anthémis, 2015, pp. 193-219.
- « Les droits fondamentaux de l'enfant étranger en Belgique : le visage de l'enfant confronté aux politiques de l'immigration », in P. Mbongo (dir.), *Migrants vulnérables et droits fondamentaux*, coll. Au fil des débats, Paris, Berger-Levrault, 2015, pp. 163-175.
- « Les sanctions administratives à l'aune de la Cour constitutionnelle et de la Cour européenne des droits de l'homme », *R.D.P.C.*, Dossier spécial sur les sanctions administratives communales, en cours de publication, 16 p. (avec David Ribant).
- « L'apport des droits de l'enfant dans le droit constitutionnel de l'enseignement : analyse mars 2014 », Coordination des ONG pour les droits des enfants : <http://www.lacode.be/l-apport-des-droits-de-l-enfant.html>, mars 2014, 7 p.
- « La réalisation des droits de l'enfant dans le contexte de la famille », Colloque « Regards croisés sur deux décennies d'application de la Convention relative aux droits de l'enfant au Nord et au Sud de la Méditerranée » organisé le 21 novembre 2013 à Monaco, *Revue de droit monégasque*, n° spécial, 2013, pp. 47-62. Egalement publié in *Journ. dr. j.*, février 2014, pp. 20-31 et *Journ. dr. j. français*, février 2014, pp. 35-43.
- « Jusqu'où peut aller la responsabilité d'une école en cas de violence entre élèves ? : L'arrêt Kayak de la Cour européenne des droits de l'homme », *Journ. dr. j.*, novembre 2013, pp. 15-21 (avec Anne Rasson-Roland).
- « Les fins de non-recevoir en matière de filiation : entre verrous absolus et verrous relatifs. Étude des trois derniers arrêts de la Cour constitutionnelle – n° 46/2013, n° 96/2013 et n° 105/2013 », *J.T.*, 2013, pp. 673-679 (avec Géraldine Mathieu).
- « Le droit belge : les droits de l'enfant à l'enseignement et la participation de l'enfant aux choix scolaires. », in *Le droit de l'enfant au respect*, Th. Moreau, A. Rasson, M. Verdussen (dir.), Limal, Anthémis, 2013, pp. 81-111 (avec Anne Rasson-Roland).
- « L'intérêt de l'enfant sur le fil. Réflexions à partir des arrêts de la Cour constitutionnelle en matière de filiation », *J.T.*, 2013, pp. 425-436 (avec Géraldine Mathieu).
- « Un projet d'intégration au cœur de l'évaluation », in *Evaluations et autoévaluation. Quels espaces de formation ?* Actes du 25<sup>ème</sup> colloque de l'ADMEE, 2013, [http://www.admee2013.ch/ADMEE-2013/7\\_files/Rasson-ADMEE-2013.pdf](http://www.admee2013.ch/ADMEE-2013/7_files/Rasson-ADMEE-2013.pdf), 10 p.
- « L'interdit de l'inceste : une norme symbolique évanescence ? », *Journ. dr. j.*, novembre 2012, pp. 23-34 (avec Géraldine Mathieu). Egalement publié in *Journ. dr. j. français*, 2013/1, n° 321, pp. 58-63.
- « Quelques clés de la réussite d'études juridiques », *RESEAU*, n° 79, août 2012.
- « Une expérience de renforcement des compétences langagières et méthodologiques en Faculté de droit », avec la collaboration de Caroline Dozot, in *Actes du 27<sup>e</sup> congrès de l'AIPU : Quelle université pour demain ?*, Canada, 2012, <https://oraprdnt.uqtr.quebec.ca>, partie 2, pp. 576-593.
- « Le principe du « vivre ensemble » belge : une épopée constitutionnelle. Réflexions autour de la loyauté fédérale et de son intégration dans la jurisprudence de la Cour constitutionnelle », *C.D.P.K.*, 2012/1, pp. 25-75.
- « Reconnaissance d'un enfant hors mariage : l'intérêt de l'enfant aurait-il vaincu l'égalité ? Réflexions à partir de l'arrêt n°144/2010 de la Cour constitutionnelle », *C.D.P.K.*, 2011/1, pp. 47-68.

- « Les droits constitutionnels des enfants », avec la collaboration d'Anne Rasson-Roland, in Marc Verdussen et Nicolas Bonbled (dir.), *Les droits constitutionnels en Belgique*, Bruxelles, Bruylant, 2011, vol. 2, pp. 1599-1636.
- « Et Dieu créa Delpy », in X., *En hommage à Francis Delpérée. Itinéraires d'un constitutionnaliste*, Bruxelles, Bruylant, 2007, pp. 89-101 (avec Marie Charles, Philippe Morandini et Marc Rézette).

#### - Colloques/séminaires

- 10 mai 2019 : communication individuelle « La Belgique sous la loupe du Comité des droits de l'enfant », ACCA.
- 8 mai 2019 : cours-conférence « Les droits de l'enfant dans l'environnement numérique », présenté dans le cadre des activités du Collège Belgique de l'Académie royale des Sciences, des Lettres et des Beaux-Arts (avec Géraldine Mathieu).
- 16 novembre 2018 : colloque « La lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale. Quelques illustrations du travail d'associations de terrain pour assurer l'effectivité des droits humains », Assemblée générale Vivre Ensemble (avec Jacques Fierens).
- 15 novembre 2018 : « L'enfant et la bioéthique » : conférence dans le cadre du cours de Bioéthique et Droits de l'homme (Master en droits de l'Homme)
- 22 mars 2018 : « Droits de l'enfant et traitement médical » : conférence dans le cadre du cours de Bioéthique et Droits de l'homme (Master en droits de l'Homme)
- 9 février 2018 : Midi du droit – « Les droits fondamentaux de l'enfant au coeur du droit de la filiation : étude de certaines évolutions récentes (inceste, intérêt de l'enfant, prescription) ».
- 20 novembre 2017 : « Les droits de l'enfant » : séminaire dans le cadre du cours Droit public et cohésion sociale (UCL)
- 5 mai 2017 : séminaire doctoral : « les droits de l'enfant et la Cour constitutionnelle »
- 9 octobre 2015 : communication individuelle « Donner la parole à l'*infans*, celui qui ne parle pas : quelques réflexions autour de la liberté d'expression et du droit de participation des enfants » présentée lors du colloque organisé par l'Unité de droit constitutionnel de l'Unamur et l'Association des Juristes Namurois « Six figures de la liberté d'expression ».
- 29 mai 2015 : communication individuelle « L'intérêt de l'enfant, valeur fondamentale ? » présentée lors du colloque organisé par l'ACCA « Human Rights as a Basis for Reevaluating and Reconstructing the Law ».
- 6 mai 2015 : cours-conférence « L'intérêt de l'enfant dans la jurisprudence de la Cour constitutionnelle en matière de filiation » présenté dans le cadre des activités du Collège Belgique de l'Académie royale des Sciences, des Lettres et des Beaux-Arts (avec Géraldine Mathieu).
- 21 novembre 2013 : communication individuelle « La réalisation des droits de l'enfant dans le contexte de la famille » présentée lors du colloque organisé par la Principauté de Monaco « Regards croisés sur deux décennies d'application de la Convention relative aux droits de l'enfant au Nord et au Sud de la Méditerranée ».
- 8 novembre 2013 : communication individuelle « L'enfant étranger dans le droit administratif belge » présentée lors du colloque organisé par l'Université de Poitiers (France) « Vulnérabilité des étrangers et droits fondamentaux ».
- 24 octobre 2013 : séminaire « L'intérêt de l'enfant sur le fil. Réflexions à partir des arrêts de la Cour constitutionnelle en matière de filiation » présenté lors d'une réunion du Centre « Droits fondamentaux et lien social » de la faculté de droit de l'Université de Namur (avec Géraldine Mathieu).
- 16 mai 2013 : conférence « Une expérience de renforcement des compétences langagières et méthodologiques en faculté de droit » présentée lors de la Journée de réflexion organisée par l'AIPU sur « L'enseignement supérieur de demain ».
- 1<sup>er</sup> février 2013 : séminaire « L'intérêt de l'enfant sur le fil. Réflexions à partir des arrêts de la Cour constitutionnelle en matière de filiation » présenté lors du Midi du barreau de Namur (avec Géraldine Mathieu).

- 10 janvier 2013 : communication individuelle « Un projet d'intégration au cœur de l'évaluation » présentée lors du 25<sup>ème</sup> colloque de l'ADMEE – Fribourg (Suisse).
- 7 décembre 2012 : communication individuelle « Le droit de l'enfant au respect à l'école » présentée lors du colloque organisé par le Centre de recherche sur l'Etat et la Constitution (CRECO), le Centre interdisciplinaire des droits de l'enfant (CIDE) et l'Institut Polonais – Service Culturel de l'Ambassade de Pologne en Belgique « Le droit de l'enfant au respect » – Louvain-la-Neuve – (avec Anne Rasson-Roland).
- 8 juin 2012 : séminaire « L'intérêt de l'enfant dans la jurisprudence de la Cour constitutionnelle en matière de filiation » présentée lors du Midi du droit de la faculté de droit de l'Université de Namur (avec Géraldine Mathieu).
- 15 mai 2012 : communication individuelle « Une expérience de renforcement des compétences langagières et méthodologiques en Faculté de droit » présentée lors du 27<sup>e</sup> congrès de l'Association internationale de pédagogie universitaire, Canada.

## PLAIDOYER EN DROITS DE L'ENFANT

2017 – 2020 : Advocacy Officer **UNICEF Belgique**

## AVOCATE

2006 –2011 : **Avocate**, inscrite au barreau de Bruxelles, au sein du cabinet **Bourtembourg and Co**, rue de Suisse, 24 à 1060 Bruxelles – Droit public et administratif.

## LANGUES

---

<b>Français :</b>	Langue maternelle
<b>Néerlandais :</b>	Bonne connaissance écrite et connaissance intermédiaire à l'oral
<b>Anglais :</b>	Bonne connaissance écrite et connaissance intermédiaire à l'oral

## DIVERS

- 
- 2015 – Aujourd'hui : Membre de l'équipe de **soutien scolaire au centre FEDASIL** de Rixensart
  - 2015 – 2018 : Membre du **CA de la crèche** « le Bébé Libéré »
  - 2012 – Aujourd'hui : Membre de la **Commission jeunesse de la Ligue des droits humains** (Présidente depuis 2018 et co-Présidente depuis 2019)
  - 2011 et 2012 : **Actrice amateur** dans la pièce de **théâtre** « Tango »
  - 2006 : Séjour d'échange à l'**Université Laval** (Québec)
- Lecture, musique, nature, sport, cinéma, théâtre